

# EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

Año XVIII

En la capital, un mes..... 1 peseta  
Fuera, trimestre..... 4 —  
Número suelto, 5 céntimos

Miércoles 12 de Septiembre de 1900

No se devuelven los originales

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción y Administración,  
Imprenta y litografía de Alonso e Hijos  
Mayor pral., 98 y 100

Núm. 5.333

## Cal viva superior

Se suministra por grandes y pequeñas partidas, remesándola a todas partes.  
Diríjanse los avisos a Juan A. Gullón, calle de Zurraderes, núm. 10, principal, o a Juan González Revilla, Mayor principal, núm. 220, Palencia.

## Fábrica de abonos minerales

DE  
**Pío Remírez y Compañía**  
Logroño

### Sucursal en Valladolid

Arco del ladrillo (Almacenes de los señores hijos de Gamboa)

Esta antigua y acreditada casa, que desde hace años tenía establecida una Sucursal en Medina del Campo, con objeto de prestar mayores ventajas a su numerosa clientela, la ha trasladado a esta capital donde encontrarán los agricultores Abonos de calidad superior para toda clase de cultivos y a precios convenientes.

Interesa mucho al público no confundir nuestra marca con otras similares, así como saber que los productos de esta casa no se venden en Medina del Campo, como hasta hoy, por cierre definitivo de aquella fábrica.

Para pedidos, precios y condiciones, diríjase al depositario en Palencia Julián Marcos, almacén de legumbres, Afueras de San Lázaro.

## Pedro Prieto

MÉDICO

Consulta de 12 a 2.—Trompadero 18 y 20, principal.

## Venta de uva

En la próxima cosecha, se vende la del viñedo propiedad de D.ª Acacia González, viuda de González.

Para tratar de adquirirla, véanse con dicha señora en su casa, calle del Emperador, número 4.

## Venta de viñedo

Se hace de tres y media aranzadas en el «Cereado de Mayo», junto a lo de D. Sabino Ojero, y de otras dos aranzadas en «Gigondo», todo con fruto, en junto ó por separado.

En la imprenta de este periódico informarán.

## Sobre el gran problema

Entre los muchos problemas que España tiene que resolver, hay uno que necesita luz, pero mucha luz, tanta, que sus destellos llenen todos los ámbitos de nuestra desventurada patria, desde el palacio a la choza, desde la corte a la aldea.

Allí donde vibre un cerebro español, debe bullir la idea de que solo la escuela primaria puede redimirnos; y en difundir esa idea, es en lo que tan hábilmente viene ocupándose en este periódico el pedagogo entusiasta, el sabio maestro de Cevico de la Torre, D. Sandalio Pérez Arias.

Ese es el camino. Es preciso que todos sepan lo que es la escuela y lo que debe ser, porque es como es y de que modo podrá ser como debe ser, y todos le sabrán sacando estas cuestiones de la prensa profesional y trayéndolas aquí, a periódicos que por su índole general, puedan ser leídos por todos.

La solución del problema de la regeneración patria, no está solo en educar al pueblo que viene, hay que enseñar también al pueblo que marcha.

Ya es hora que aprendamos que las conquistas modernas son de la ciencia, no de la hidalga bravura característica de nuestra raza. Hoy el pueblo más grande no es el que más generales tiene, sino el que cuenta con mejores maestros y mayor número de escuelas, diganlo sino Alemania y el Japón, díganlo Francia, que en su derrota más grande atribuyó siempre al maestro el éxito de su contrario, y díganlo nosotros, que en la reciente contienda con el coloso del Nuevo Mundo, le hemos perdido todo por carecer antes de verdaderas escuelas.

Hubo una época feliz en que fuimos señores del mundo, porque el mundo entonces se dominaba con la espada y el corazón; pero hemos sucumbido hoy, porque no son las masas armadas lo que hoy domina, sino la masa encefálica, la inteligencia.

En tanto que las demás naciones han seguido la evolución social ¿qué hemos hecho nosotros? Adormecernos al arrullo del recuerdo de nuestra pasada grandeza. Seguir siendo el pueblo de las tradiciones é idealismos, sin percatarnos que las sociedades modernas marchan encauzadas por las corrientes positivistas de Spencer y Bain, no por las idealistas de Fenelón y la Salle.

No hay que entretener ya a nuestros hijos al amor de la lumbre en las tétricas neches del erudo invierno contándoles tradiciones y refiriéndoles consejos, hay que pasarlas enseñándoles las conquistas de la ciencia, de las artes y de la industria modernas.

Penetremos de que en España no hay cultura; de que la enseñanza en nuestras universidades é institutos y la educación en nuestras escuelas es puramente formalista y anaclásico.

Males son estos que solo pueden remediarse conociéndolos todos, desde el primer sabio que legisla hasta el último ignorante que cava.

Los que por razón del ministerio que en la sociedad desempeñamos tenemos la clave del problema, estamos obligados a difundir la idea de que únicamente la educación puede hacer a los hombres inteligentes y libres y que solo los pueblos libres é inteligentes pueden ser prósperos y felices.

Lleguemos hasta la más escondida aldea y enseñemos hasta al más rústico de sus moradores que la escuela es, el gran laboratorio de la sociedad moderna, porque allí es donde se educa y de la educación parten todas las generosas irradiaciones sociales: ella ha producido esas generaciones que tantas veces cambiaron la faz del mundo. A manera que progresa y se acerca a la perfección, las luchas de la humanidad son menos, sus tempestades decrecen y el fuego de las pasiones no abrasa tanto.

Cesen de una vez las batallas políticas y sociales y comience la guerra contra la ignorancia. Porque no el estampido del cañón ni el humo de la pólvora, no el corte del machete ni el filo de la espada son los llamados a terminar tanta y tan cruenta lucha como presencia la humanidad.

Esos elementos jamás extirparán el infeccionado virus de que están inoculadas las masas. No es ahí, donde reside el medio de cauterizar sus úlceras y cicatrizar sus llagas, ni mucho menos de evitar las funestas crisis del trabajo y la propiedad y de reformar las costumbres sociales. No; este milagro solo puede obrarle la educación primaria.

De la escuela, pues, es de donde saldrán las generaciones que transformen la humanidad hasta unirle en estrecho y fraternal abrazo. De la escuela únicamente, porque en ella es donde se desarrolla y perfecciona la inteligencia, ese algo sublime, imperecedero, divino, que así desciende hasta las entrañas de la materia para examinarla con su escrutadora mirada como se eleva hasta el empuje para posternarse ante su eterno mirador; esa potencia de todo el movimiento humano bajo cuya

inmensa férula caen todos los actos de la vida; esa rueda maestra que sostiene y dirige el difícil engranaje de la máquina humana; ese piloto que guía a la humanidad por el inmenso piélago de la existencia; ese ojo previsor del hombre; ese vehículo de la sociedad.

Dejemos abandonado ese algo, esa potencia y esa rueda; ese piloto, ese ojo y ese vehículo y veremos a la sociedad impelida por el ciclón de las pasiones desbordarse en los abismos de la ignorancia y del vicio.

Per el contrario, ábranse muchas escuelas donde se eleve ese algo, se descubra esa potencia y monte esa rueda; donde se instruya ese piloto, se abra ese ojo y se dirija ese vehículo, y el torbellino de las pasiones se convertirá en suave brisa del sentimiento, y el vicio y la ignorancia habrán desaparecido para dar paso a la virtud y al progreso.

Convenzámonos todos de que nuestra redención está en la escuela primaria; pero no en la escuela que fabrica fonógrafos y construye autómatas, sino en la escuela que forja inteligencias y modela corazones.

Dionisio Pérez de Prá, maestro rural.

## Comercio con España

Los productos españoles importados en Francia durante el año de 1899 ascienden a 237.737.000 francos contra 325.533.000 en el año 1898.

Nunca ha sido tan importante nuestra exportación de frutas a los mercados franceses como en 1899. Solo en lo que se refiere a naranjas y limones hemos remitido 72.126.300 kilogramos contra 56 millones de kilogramos en 1898, y 60 millones en 1897.

De Argelia ha recibido Francia, en 1899, la cantidad de 4.046.700 kilogramos de naranjas y limones, y de otros países, incluida Italia, 6.366.900 kilogramos.

En los cuadros del comercio especial se calculan los productos de España importados en Francia durante el año 1899 en 92.391.900 kilogramos contra 79.982.166 en 1898, y 76.175.484 en 1897. Se vé que este interesante ramo de la importación toma de día en día mayor importancia en estos mercados.

Las exportaciones francesas con destino a España han tomado gran incremento durante el año 1899, subiendo a la cantidad de 136.606.000 francos, contra 81.980.049 francos en 1898 y 98.491.995 francos en 1897.

Casi todos los artículos están en alza considerable. Los tejidos y cintas de seda han subido de 3.822.314 francos en 1898, a 9.184.000 francos; los de lana y cintas de lana, de 2.653.386 a 7.272.000; los artículos de París, de 2.955.450 a 5.060.000; las pieles, de 1.014.000 a 2.705.000; el papel, los libros y los grabados, de 1.135.500 a 1.692.000; los artículos de modas y las flores artificiales, de 379.655 francos a 1.606.000; los vinos, de 414.304 francos a 1.660; el paquete postal, de 5.630.626 francos a 7.908.000.

En la larga lista de artículos que comprende el cuadro estadístico correspondiente, solo aparecen en baja, y no considerable las ostras frescas, la hulla y las pólvoras y municiones, cosa esta última que no desagradará seguramente a los amigos de la paz.

## A través de la frontera

Boers é ingleses

Ya está verificada la anexión oficial de las repúblicas sudafricanas al imperio británico.

¿Pero están realmente vencidas las mencionadas repúblicas?

Nadie duda del éxito de las innumerables huestes de lord Roberts, a la corta ó a la larga. Pero tampoco duda nadie de que el pueblo boer ha jurado escribir una página sublime en la historia, y lo logra.

Lo logra, de tal modo que parece inverosímil la lucha que sostiene actualmente.

Lo logra de tal modo, que los asuntos que se desarrollan en China, con ser ellos de tal magnitud, no absorben por completo la atención del mundo, el cual se vé obligado a vol-

ver, á menudo, los ojos a los confines de Africa, con asombro y aún podríamos decir, que, en general, con íntima delectación.

El Tranevaal y Orange son dignos de mejor suerte...

Hoy blasona Inglaterra de la ocupación de Lydenburgo.

La ocupación de Lydenburgo no tiene, en efecto, más importancia que la de otra porción de ciudades, ocupadas anteriormente por el ejército inglés.

Los boers, sin pérdidas considerables, se han replegado á veinte kilómetros más al Nortó.

Así ocurrirá durante largo tiempo aún.

Marchas difícilísimas y peligrosas que se ven obligadas á verificar las columnas británicas á través de regiones montañosas y abruptas.

Lydenburgo está próximo á la frontera, ciertamente; pero no constituye el último baluarte boer.

Queda á los bravos de la comarca de Zoutpansberg y la Pietersburgo para organizar la defensa y mantener enhiesto el pabellón independiente á cuya sombra se agrupan.

Palmo á palmo van abandonando un terreno que se cuartea bajo sus pies.

Sucumbieron entre escombros; será el epitafio que la posteridad inscriba sobre su tumba.

Basolal.

## En la provincia

### ELECCIÓN DE HABILITADO DE LOS MAESTROS

Ayer 10 tuvo lugar en la cabeza de este partido la elección de Habilitados cumpliendo lo ordenado en la instrucción 19 de la Real orden de 10 de Agosto último y circular de la Junta provincial de 1.ª enseñanza al expresado fin. Asistieron personalmente catorce profesores presentando estos hasta unas 20 comunicaciones de los que no pudieron hacerlo. Entre algunos hubo dos candidatos para la lucha, pero viendo que la mayoría se inclinó desde luego por uno se retiró el otro resultando elegido por unanimidad el recaudador de contribuciones de este distrito D. Ambrosio Diezhandino, persona de probidad y honradez á toda prueba y además de responsabilidad; quien, en un manifiesto por él escrito y firmado, se compromete á practicar todas las gestiones necesarias referentes a los pagos y realizar estos, bajo su responsabilidad, á domicilio, circunstancia muy atendible y hasta principal, teniendo en cuenta lo difícil que son las comunicaciones en este partido y la exposición á que naturalmente habían de verse los maestros al realizar sus cobros en la capital del partido.

La Junta provincial dice que la fianza que han de prestar los habilitados no podrá exceder del importe de un trimestre de haberes, está muy bien; pero ¿qué habilitado va á poner de fianza un capital que le ha de producir tanto como el premio de cobranza, y además el trabajo y exposición consiguiente al manejo de fondos? Difícilmente haya quién en tales condiciones se resuelva á dar la fianza; no por lo que esta representa, sino por los gastos consiguientes á ella. ¿Y quién cree que pueda tener estabilidad esta nueva forma de pagos cuando vemos que varía con tanta frecuencia por no llevarla resueltamente al Estado? Pues teniendo esto en cuenta los maestros de este partido han hecho el nombramiento sin tener la necia exigencia de la fianza, fijándose únicamente en la honradez y responsabilidad del candidato.

Algunos años ha que han venido funcionando los habilitados de la provincia, y aun cuando la ley exigía, como ahora, la fianza correspondiente no sé que haya ninguno que la haya puesto aun cuando hay quien entre ellos posee muchos miles de duros de capital.

Ya veremos cómo han hecho la elección los maestros de los demás partidos judiciales.

Sandalio Pérez

Cevico de la Torre 11 de Septiembre de 1900

## Los sucesos de China

Londres 11

El general inglés Gaselee telegrafía con fecha 2 diciendo que ocupó el cruce del ferrocarril de Feng-tai con el camino y puente de Lie Ko Chao, que domina la línea de Pag Ting Fu.

Londres 11

El ministro de China en Washington entregó en el departamento de Estado un edicto imperial con fecha de quince días atrás, enviado por Li Hung Chang, a quien se confieren poderes extraordinarios para entablar negociaciones de paz.

La legación considera que la naturaleza de estos poderes debe quitar a las potencias toda duda sobre la cualidad de Li Hung Chang como plenipotenciario.

Londres 11

En Washington se ha recibido un despacho del general Chafee, fechado el día 4 en Pekín, diciendo que todo induce a creer que las relaciones diplomáticas no se reanudarán en mucho tiempo en Pekín.

La legación de Rusia saldrá en breve para Tien Tsin, y parece evidente, por otra parte, que el gobierno chino no volverá a la capital mientras la ocupen los aliados.

Londres 10

Al decir de un telegrama de Berlín inserto en *The Daily Telegraph*, Rusia y Alemania han llegado por fin a un acuerdo para el arreglo de la cuestión china.

Desde San Petersburgo telegrafían a *The Daily Mail* en el mismo sentido.

Paris 10.

El ministro francés, Mr. Pichen, telegrafía de Pekín, con fecha 29 del pasado mes, que después de asegurarse de que sería recibido, el príncipe King anunció al cuerpo diplomático su propósito de llegar a la capital el día 2 de Septiembre.

Sabido es que telegramas recientes dan cuenta de la llegada de aquel personaje.

Londres 10.

Un despacho de Pekín, fecha 29 de Agosto, da cuenta de ser tan completa la paralización mercantil en dicha ciudad, que no llegan mercancías de ningún género, y se teme que puedan faltar hasta los artículos más necesarios para la vida.

Los generales han dado cuenta a sus gobiernos respectivos de esta situación, recomendando a la vez la conveniencia de que antes de que llegue el invierno se retire de Pekín la mayoría de las tropas de ocupación.

Londres 10.

El corresponsal en Hamburgo de la *Westminster Gazette*, le telegrafía, con referencia a noticias de Bremerhven, que a principios del próximo Octubre Alemania enviará a China de diez a doce mil hombres.

Londres 11.

Considerados válidas las cartas credenciales nombrando a Li Hung Chang plenipotenciario del Celeste Imperio, para comenzar las negociaciones de paz, estas empezaran inmediatamente; pero se cree, sin embargo, que se tardará mucho tiempo en llegar a una solución, dado el estado en que se encuentra China y las exigencias que van a formular los gobiernos europeos y el del Japón.

## TEATRO

### Final de la temporada

Con el estreno de la comedia en dos actos de los hermanos Quintero *La vida íntima*, la comedia en uno *El rey de Lydia* y el apropiado *Oratorio fin de siglo*, terminó anoche sus tareas la compañía de Lara.

La primera de las citadas comedias es una obrita muy aceptable y en la que los autores han demostrado una vez más sus altos vuelos de escritores y su mucho conocimiento de la vida real.

Con gran naturalidad desarrollan el argumento que se proponen presentar al público, haciendo que este savorce las situaciones cómicas de sus inspirados trabajos.

En *La vida íntima*, deslízase dulcemente los azares porque atraviesa una modesta familia, que realiza sus sueños y esperanzas con el éxito que pueda tener una partitura musical que el jefe de aquélla ha compuesto para una zarzuela.

El estreno de dicha partitura, en uno de los teatros de la Corte, alcanza un triunfo colosal.

La prensa se ocupa de él y llena sus columnas de elogios para el autor, que trastornan a este y le hacen pensar en una feliz posición

por las pingües ganancias que le proporcionará su trabajo.

Como en todas las obras hay su poquito de amor, pues sin él no habría posibilidad de sostener el interés de la comedia.

Sucede a las mil peripecias que graciosamente se desarrollan en *Vida íntima*, una refinada crítica a la prensa moderna, presentando los autores una escena delicadísima en la que un reporter, celebra una *interview* con el músico aplaudido, ensalzándole y elevándole a la luna con sus ridículos elogios.

El periodista toma algunos apuntes de los rasgos más salientes de la vida del autor de la partitura, que este en principio se niega a facilitar; pero concluye por prestarse a que le hagan varias fotografías, y un grupo de la familia que aparecerán en las columnas del diario a la vez que se publicará su biografía llena de apuntes ridículos.

Los hermanos Quintero, han llevado al Teatro escenas reales de la vida, que demuestran la actividad con que hoy se mueve el reporterismo y haciendo ver al público que la prensa llega a lo insensible, como así también el deseo que existe en altos y bajos de una pública exhibición y de que se cultive la música de *bombo* por medio de la prensa.

La interpretación de *Vida íntima*, fué esmeradísima por todos los artistas; pero no dejé de hacer mención especial por la importancia de sus papeles de los señores Balaguer y Morano, que hicieron un *Bernabé* (músico) y un *Polilla* (periodista) con tal acierto que bien merecen que les envíe mi modesto aplauso.

Del *Rey de Lydia* y *Oratorio fin de siglo*, me limitaré a decir que aquella obtuvo una interpretación acabadísima y de la segunda que el Sr. Santiago hizo cuatro imitaciones que le valieron repetidos aplausos.

La compañía, en conjunto, ha satisfecho al público, aunque no en gran manera, porque la elección de obras que se han hecho, no estaban en consonancia con el buen nombre que gozan los distinguidos artistas que forman aquella.

Los de Lara han salido esta mañana en el correo de Galicia con dirección a Valladolid, donde se proponen permanecer hasta fines de mes actuando en el Teatro de Zorrilla.

¡Ah! debo hacer constar, pues así me lo han replicado, que todos los artistas van reconocidísimos a la cariñosa acogida que el público palentino les ha dispensado y que no olvidarán nunca los aplausos del distinguido público que ocupaba las localidades.

Quedan complacidos y por mi parte les deseo muchos éxitos y un feliz arribo a la vecina capital.

F. DOBLE.

## NOTICIAS

De la casa conyugal del vecino de Valladolid Pedro García, ha desaparecido el día 10 del actual Teribia Alvarez, llevándose consigo una niña y una pollina con varios efectos de la casa.

Por el Sr. Gobernador se ha ordenado su busca y captura.

### Exámenes de ingreso.

La subsecretaría del ministerio de Instrucción pública ha dictado una orden muy interesante a los alumnos que hayan de sufrir el examen de ingreso en las facultades.

En dicha orden se dispone que los alumnos que se hayan matriculado para la siguiente convocatoria, en enseñanza oficial o libre, para el preparatorio de las facultades, necesitan sufrir examen de ingreso.

El plazo para solicitarle termina el día 20 del actual.

Los alumnos libres que se hallen matriculados en el preparatorio y sean suspendidos en el examen de ingreso, les será válida la matrícula para cuando aprueben dicho ejercicio.

En Seto de Cerrato se halla vacante la plaza de médico titular, dotada con el sueldo anual de 500 pesetas, pagadas por trimestres vencidos, por la asistencia de seis familias pobres, quedando en libertad el agraciado de contratar con las personas pudientes.

El plazo para solicitarla será de 20 días, pudiéndose dirigir las solicitudes al señor Alcalde de dicho pueblo.

Un aficionado a cálculos se ha metido a averiguar la altura que tendrían los 3.447 millones del presupuesto francés en billetes de 1.000 francos, uno sobre otro.

Mil billetes dan una altura de 10 centíme-

tres. Diez millones tendrían, pues, la altura de un metro; 100 millones, la de 10 metros, y 1.000 millones 100 metros.

Dicho dinero tendría, pues, mayor altura que la torre Eiffel.

Por el señor tesorero de Hacienda de esta provincia se ha dictado con fecha 10 del actual una providencia declarativa del primer grado de apremio contra los contribuyentes que no han hecho efectivas sus cuotas durante el período voluntario de cobranza del tercer trimestre.

Parte de la banda municipal de música de esta ciudad, ha sido contratada para las fiestas, que el próximo Domingo se celebrarán en la importante villa de Herrera de Pisuegra en esta provincia.

### Una granja notable

En una isla de los Estados Unidos, en Puget-Sound, existe una granja dedicada a la crianza de aves, muy curiosa por de pronto, y quizá única en el mundo.

Hace unos diez años empezó a funcionar modestísimamente, y las únicas aspiraciones de su propietario se limitaban a surtir a los pueblos inmediatos de gallinas y de pollos; y como quiera que aquéllos eran de escasa importancia, claro está que a los negocios les ocurría otro tanto.

Hoy día el afortunado granjero no se satisface con surtir a las poblaciones comarcanas, ni aun al Estado del Oregón, donde aquéllas radican, sino que expide aves de corral a toda América del Norte, desde Nueva York hasta San Francisco de California.

De un recuento, hecho recientemente, resulta que los corrales de esta granja colosal contienen 90.000 gallinas, 20.000 puyes, 5.000 patos, 10.000 ánades y un número de palomas imposible de computar.

Precedente de Santander y con dirección a Valladolid, pasará esta noche por esta estación en el tren correo el ministro de Instrucción pública.

El Sr. García Alix, va a la capital de Castilla la vieja, en representación del gobierno para el acto de la inauguración de la estatua del cantor de Granada.

A la estación bajarán esta noche con objeto de saludarle nuestras autoridades.

Por no haberse llegado a reunir número suficiente de señores consejeros para tomar acuerdos, no ha podido hoy celebrarse su sesión ordinaria la Corporación municipal.

Para mediados del próximo mes de Octubre se inaugurará oficialmente el soberbio edificio que en Veguellina está construyendo «La Azucarera Leonesa».

### AUDIENCIA

Se ha dictado sentencia en la causa que precedente del Juzgado de Instrucción de esta Capital, se ha seguido por delitos de disparo de arma de fuego y lesiones, contra Julián Martínez de la Fuente, Paulino Alonso Calzada, Donato Trigueros Trigueros, Faustino Trigueros Trigueros y Agustín Flores Rodríguez, condenando al Paulino a 6 meses y un día de prisión correccional, y a Donato a tres meses y un día de arresto mayor, a los dos las accesorias correspondientes y dos quintas partes de costas, y absolviendo a los otros tres quintas partes de costas.

Para mañana a las once está señalada la vista en juicio oral y público, de la causa instruida en el Juzgado de Baltanás, por delito de hurto de una gallina, contra Idefonso Fernández Maté vecino de Cubillas de Cerrato.

Actuarán como defensores el Licenciado D. José Ordoñez Pasqual y el Procurador don Mariano García.

En los días 16 al 19 del actual se celebrarán en Herrera de Río Pisuegra las tradicionales ferias y fiestas de la Piedad, para cuyo fin el Ayuntamiento de dicha villa ha organizado variados y agradables festejos consistentes en funciones religiosas, cucañas, fuegos artificiales, carreras de cintas, gira a las viñas y corridas de toros.

Es seguro que acudirán durante esos días a Herrera de Pisuegra, muchos forasteros.

Llega a dos mil doscientos el número de personas encarceladas como anarquistas a consecuencia del asesinato del rey Humberto.

Otro millar de individuos se halla detenido por haber hecho la apología del regicidio o

sencillamente por no haber reprobado el crimen en términos suficientemente calurosos.

Sólo en el transcurso del mes de Agosto, el tribunal de Ancena ha dictado sentencias condenatorias, que representan ciento cuarenta y cuatro años de prisión y 163.000 francos de multa.

El Sr. Gobernador civil siente que sus muchas ocupaciones le impidan aceptar la invitación que le ha hecho el Ayuntamiento de Astudillo, para asistir a las fiestas que celebra en estos días.

Los trenes mixtos con destino a Asturias y Santander han llegado hoy con 40 minutos de retraso cada uno, el correo de Galicia con 10 y el provincial de Alar, con una hora y 15 minutos.

Por las autoridades se recomienda la busca y captura de Joaquín García López, de 17 años de edad, fugado de la cárcel de Porras (Almería).

### Una nueva arma

En una calle de Nueva York se desarrolló hace pocos días un hecho sin precedente en la historia de las huelgas.

Ochocientas muchachas, costureras de una fábrica de Nueva York, se habían declarado en huelga, y las autoridades se creyeron en el deber de enviar un pelotón de policía delante de la fábrica para mantener el orden.

Entre los guardias y las huelguistas se suscitó una disputa, y dos de éstas fueron detenidas en su consecuencia. Las compañeras pidieron que las pusieran en libertad, y al no ser atendidas, se reunieron 500 ó 600 y decidieron tomar rápida venganza. Fueron a sus casas, se armaron todas de una aguja larga de sombrero y en batallón cerrado se dirigieron al ataque de los policías.

El combate fué breve y sangriento; los policías fueron puestos en fuga ignominiosa ante esta carga de nuevo género, y sus uniformes quedaron llenos de agujeros; producidos por las agujas de sombrero.

Desde entonces no se verificó ninguna nueva detención, y las autoridades deliberaron acerca de la conducta que había que seguir para reprimir la algarada.

Todos han juzgado el incidente muy «puntuante».

Adelantando la casi totalidad de los Ayuntamientos del partido de Carvera de Río Pisuegra la parte que les corresponde abonar por gastos carcelarios del actual trimestre, el Ayuntamiento del referido Carvera invita a todos a que verifiquen el pago en el improporcionable plazo de ocho días, desde el en que aparezca el anuncio en el *Boletín Oficial*.

Nuestros lectores pueden ver en la cuarta plana los anuncios que del farmacéutico señor Espinar venimos publicando, y sobre los cuales llamamos la atención.

### Registro civil

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de ayer:

**Defunciones.**—Agueda Treceño Blanco, casada, de 61 años, en el Hospital.—Miguel Sendino García, casado de 58 años, Afueras de San Lázaro.—Emiliana Rodríguez Martín, de 10 meses, Extramuros del Mercado, 3.

**Nacimientos.**—Teodora Antolina, Casa Maternidad.—Francisco María Pérez Muela, hijo de José y Delfina, Afueras de San Lázaro, 4.

**Matrimonios.**—Idefonso Arranz Fernández, natural de Palencia, de 62 años, con Bárbara Lorenzo Fernández, natural de Grajal de Campos, de 62 años.—Pablo Rodríguez Muñoz, de Cevico de la Torre, de 26 años, con Estefanía Zamora Bujedo, de Cevico de la Torre, de 24 años.



### Cháchara

La popularidad sonríe a nuestros políticos que es un gusto.

A Dato... en Palencia, a Silvela... ¡de Silvela no hablemos, porque es popular hasta en China, y últimamente a Gamazo en Santander!

Si, señores; Gamazo ha sido objeto de vitores y aclamaciones entusiastas por par-

de las pescadoras que rodearon el coche del eminente castellano, de quien escribe un poeta, amigo mío:

«¡Oh, defensor insigne de la hogaza con quien ni me codeo ni me rozó; bien se puede afirmar sin gran rebozo que eres una soberbia calabaza!»

Sí, pero, calabaza y todo, las pescadoras antafricanas no recibirán, seguramente, tantas cuantas lanchas llenas de congrios y alamares, con el júbilo que han recibido á este señor ¡Como que hasta le sopló la musal y, modernas Sirenas, trataron de educirle con el siguiente cantar, disparado boca-jarro y sin miramiento alguno:

«Viva don Germán Gamazo y toda su compañía; que todas las pescadoras le cantan con alegría.»

Pues, á pesar de que nada tiene que agradecer la Poética á esta copla, que parece cortada por el mismo patrón con que ortan las suyas las vendimiadoras del amigo don Demetrio Ortega, ¡ay! á él le abrán parecido desde luego

«rumor de besos y batir de alas»

Y no crean ustedes que, como los compañeros de Ulises, se habrá tapado los oídos con cera para no caer en tentación como no, Gamazo!

Pero no es oro todo lo que reluce,

Pues según tengo entendido, cada pescadora de esas que alegrillas y traviesas á Gamazo han aplaudido; tiene la sana intención ¡y si no, lo hemos de ver! de aprovechar la ocasión en que llegue á ser poder, y así de *roso veloso*, pedirle, por de contado, un acta de diputado para su cacho de esposo.

Y esto, dicho está, reza con aquellas que pertenecen á la cofradía de San Marcos.

\*\*\*

Y que, si hemos de creer á Romero Robledo, no tardará en presentárselas tan lisonjera ocasión.

Por de pronto, dos copas de vino chocadas á tiempo y dos brindis dichos con oportunidad por Silvela y Gamazo, han bastado para que estos dos prohombres se hayan entendido en Santander, con menos-cabo de la autoridad de Sagasta, *el silencio*.

En verdad que lo que no hace el vino no lo hacen las bellotas,

«Vivamos los dos—dijéronse mutuamente; es decir; viva la gallina, aunque sea con su pepita—que lo demás queda de nuestra cuenta, y ya tiene el pueblo Silvela y Gamazo para rato.»

De modo, pobre Sagasta, que, con estos brindis basta para que enseguida usted ponga en remojo el tupé.

Pues D. Paco y D. Germán, que comprendiéndose van, hoy dicen al del morrión:

«¡Trastos viejos á un rincón!»

Lo malo es si hay aquello de

«En esta disputa llegando los perros, pillan descuidados á mis dos conejos.»

El director interino de *El Imparcial* se ha incomodado con el director interino del *Heraldo de Madrid*, por que este ha cometido la *osadía imperdonable* de llamar al otro *ministerial*.

Que es lo mismo exactamente que si yo mostrase enojo porque me llamara cojo la gente.

Que no se pongan anchos los valisoletanos con motivo del próximo solemne acto de descubrir la estatua de su gran poeta, porque los cocineros de Vigo, armados de mandil y trinchante, se disponen también á honrar, de modo parecido, la memoria de Angel Muro, famoso escritor culinario.

Como quien dice: los garbanzos haciendo competencia á la poesía.

La musa de la tradición y el estómago, entonando el himno de sus conquistas. Aquella, con la grandiosidad de Quintana, este con la sencillez de Baltasar de Alcaraz.

En el pedestal del vato habrá liras y habrá péñolas, que acompañarán los nombres de sus dramas y poemas; mientras en el de Angel Muro alternarán en la piedra, las fuentes de bacalao con los platos de chuletas.

No ha de faltarles laurel pues, en su larga carrera, si uno en la sien lo llevó otro lo echó en la cazuela.

LIRE G. ANSÓNESI

SECCION MERCANTIL

Palencia, 12.—El precio nominal que rige en esta plaza es el siguiente:

Trigo de 43 á 44 rs. fanega de 92 libras.  
Cebada á 24.  
Yeros á 38 y  
Centeno á 26.

Frómista, 10.—Ha llovido bastante á mediados de la semana pasada y en los pocos días que han transcurrido se conoce ya lo que ha mejorado la uva, así que la cosecha será muy buena.

También ha sido muy oportuna la lluvia para las labores, que se están haciendo en muy buena sazón.

Los precios que han regido en el mercado celebrado el día de la fecha en esta localidad, son los siguientes:

Trigo á 42 reales las 92 libras; cebada á 23 reales fanega; garbanzos á 144; alubias á 96; yeros á 34.  
Patatas á 5 reales arroba.  
Vino tinto á 14 reales cantara.

Castrillo, 10.—Las compras de granos animadas, extrayendo le mucho que hace tiempo tienen comprado los de Cevico de la Torre.

Las operaciones de recolección terminando, así que las tormentas de ayer y anteayer no hicieron daño, pues aunque en algunas eras entró agua fué poco el daño causado. Con el viento de hoy terminará la limpia casi por completo.

Con el agua que en los días citados cayó en grande abundancia, aunque haya perjudicado á las tierras de las laderas y valles, ha beneficiado á las viñas tan necesitadas de humedad, así que la uva crece mucho y la cosecha aumentará una tercera parte le menos.

Los daños causados estos días en esta tierra del Cerrato por las nublados, no son de consideración.

En el mercado celebrado hoy han regido los siguientes precios:

Trigo de 40 á 41 y 1/2 reales fanega; centeno á 30; cebada á 25; avena á 15; garbanzos de 110 á 140; yeros á 28.  
Patatas á 6 reales arroba.  
Vino tinto á 16 reales cantara.

Valladolid, 11.—En los Almacenes generales han entrado 1.200 fanegas de trigo, pagándose de 44'25 á 45'25 reales las 94 libras.

En el Canal entraron 1000 fanegas de trigo nuevo que se pagaron á 44'50 reales las 94 libras.

Rioseco, 11.—Al detall se pusieron á la venta en el mercado 1500 fanegas trigo, habiéndose cotizado las 94 libras á 43 reales.

De rentas llegaron 900 fanegas.

En partidas se hicieron las ofertas á 44 rs. y solo pagaron á 43, no efectuándose operaciones.

Tendencia del mercado animado.

Burgos, 11.—Entraron 9.000 fanegas. Se vendió trigo á la ga á 50,50 reales las 44 kilos, mocho de 43,50 á 44 los 42 y medio, rojo de 42,50 á 43 los 42 y medio, centeno á 33 los 41 y medio, cebada á 30 los 32, avena á 21 los 26, yeros á 37 los 44, alholba á 35 los 40, garbanzos á 70 los 42 y medio.

Harina de 1.ª á 17,50 reales arroba, de 2.ª á 16,50 y de 3.ª á 15,50.

Salvados de 1.ª á 12 reales fanega, de 2.ª á 9,50 y de 3.ª á 8,50.

Patatas á 4,50 reales arroba.  
El mercado sostenido.

Zamora, 11.—En el mercado de hoy se han cotizado a los siguientes precios:  
Trigo á 48 y 50 reales.  
Centeno á 36 y 37.

Cebada á 28, 29 y 30.  
Algarrebas á 29 y 31.  
Garbanzos de 20 á 30 pesetas fanega.

Para los 100 kilogramos de trigo señalan los mercados extranjeros los cursos siguientes: Paris, 16,87 francos; Liverpool, 16,59; Amberes, 16,75; Viena, 16,94; Budapest, 16,37; Chicago, 14, 35, y Nueva York, 15,27.

Excepto Amberes, que permanece estacionario, todos los demás mercados señalan baja de 1/4 á 1/2 franco respecto á los precios de la semana anterior.

Las existencias de avena son muy escasas, y el negocio es muy poco activo.

Como consecuencia de la gran carestía de ferrajes, se espera que la próxima cosecha de centeno tendrá en el extranjero gran aceptación. En la actualidad son nulas las transacciones.

Respecto á los mercados peninsulares de trigos, el de Barcelona muestra facilidad para la venta de trigos candeales por la carencia de los comarcasos y de Aragón, que son los que allí se contratan.

SECCION RELIGIOSA

Jueves.—San Felipe mártir.

Telegramas

A la hora de entrar nuestro número en máquina, no hemos recibido ningún telegrama de nuestro corresponsal en la Corte, Sr. Mencheta.

Alonso é Hijos

Despacho, Mayor pral., núms. 98 y 100  
Talleres, Don Sancho, número 13.

Única casa en Palencia que cuenta con talleres de

Imprenta y Litografía

Encuadernación y Zincografía

Hay siempre á la venta: Syndetikon; la mejor cola líquida que se conoce para pegar y argamasar toda clase de objetos de porcelana y cristal.—Precio del frasco: UNA peseta.

Recibos

para cobrar inquilinatos de casas, en cuadernos talonarios de 50 hojas.

También los hay para sacar las mercancías del ferrocarril.

Partes de posadas

para dar cuenta á la inspección de Vigilancia de la llegada de viajeros.

Alonso é Hijos, Mayor pral., 98 y 100

Folleto de «El Diario Palentino» 427

LA FAMILIA ERRANTE

—¡El castilo de Valle-fuerte!... repitió el hermano Pablo estremeciéndose, y apoyándose en el respaldo de un sillón para sostenerse en pié.

—Sí, en ese castilo está encerrada la dama que mi amigo quiere salvar.

—¡Valle-fuerte! murmuró el hermano Pablo; Valle-fuerte!... ¿Será una ilusión de mi mente extraviada?

La turbación del fraile era invisible, y se esforzaba tan poco en ocultarla, que D. Alvaro no tardó en advertir que el nombre de Valle-fuerte era lo que la motivaba. Este nombre que también despertaba en el joven, una curiosidad hasta entonces no satisfecha, le hizo olvidar por un momento á su amigo Raimundo, á su pobre Elvira, y hasta el peligro en que se hallaba el rey.

Sabía por el moro Benahatin que sus padres eran los señores de Castro-Aldao. Estos habían sido dueños del castilo de Valle-fuerte, y en él tuviera lugar la catástro-

fe que le llevará al sepulcro. El hermano Pablo, por su clausura, y por la distancia que le separaba de aquel castillo, debía ignorar el trágico fin de su señor feudal, y sin embargo, el nombre del castillo no le era desconocido. Por el contrario, le causaba una turbación inexplicable... ¿Cuál era la causa? Muy distante estaba el joven de conocerlo...

—¡Habeis visto el castillo de Valle-fuerte? le preguntó fijando en su rostro una mirada indagadora.

—Sí.

—Luego teneis mucho adelantado por nuestra empresa.

Mucho.. respondió el hermano Pablo con aire meditabundo, sin comprender apenas lo que decía.

—Pareceis inquieto, amigo mío, dijo don Alvaro admirado, al notar que la turbación del fraile iba siempre en aumento. ¿Qué teneis?

D. Alvaro, ¿conoceis al señor de Valle-fuerte.

—Sí por cierto.

—¿Cuál es su título?

—Señor de Valle-fuerte.

—¡Ah!...

Esta exclamación dilató el pecho del hermano Pablo. Su rostro se serenó de repente y su mano dejó de apoyarse en el sillón. La

calma parece que venía á disipar la inquietud que empezaba á atormentarle.

—Este título, dijo lentamente, sin duda lo deberá á la bondad del rey, porque el castillo de Valle-fuerte, con todos sus señoríos, debió pasar al domicilio de la corona por falta de heredero.

—Os equivocais.

El fraile tembló de repente al oír estas palabras.

—¿Me habré engañado? murmuró sordamente.

—Sí, porque el título de Valle-fuerte lo ha adquirido su dueño por la muerte del último pesedor.

—¿El señor de Casa-leal? preguntó vivamente el hermano Pablo.

—Este título y el de Valle-fuerte, pertenecen hoy al noble rival de mi amigo.

—¡Vamos con calma, mente mia!... exclamó el hermano Pablo oprimiendo convulsivamente con sus manos su noble y hermosa frente, bañada con un copioso sudor.

¡Oh! Si me abandonas ahora, nadie me salvará de la demencia ó de la muerte...

Terrible era el aspecto del desgraciado al pronunciar estas palabras. Sus cabellos esparcidos en desorden por su frente, estaban húmedos, y las gotas de sudor que destilaban, imprimían en sus abrasadoras mejillas, un curso trasparente como el

crystal. Sus manos crispadas tenían asido el respaldo del sillón con una expresión terrible...

D. Alvaro, mudo é inmóvil, quedó aterrado al notar la violenta agitación que se había apoderado de su amigo.

—Esperad, esperad, dejadme meditar un momento... ¡Oh! Un presentimiento terrible, me indica que esta entrevista va á sernos funesta.

Una larga pausa siguió á estas palabras. D. Alvaro agitado y confuso, cruzó los brazos sobre su pecho y contemplo con estupor el semblante desencajado de su amigo... La expresión de que se había revestido era indefinible, y sin embargo le causaba un temor desconocido. También un presentimiento secreto, le anunciaba que después de aquella pausa, tendría lugar alguna cosa extraordinaria... Sin poder explicar la causa, se ha conmovido por un oculto pesar, que le oprimía, hasta el punto de ahogar la voz en sus labios.

El hermano Pablo rompió por fin el silencio.

—Habeis dicho que el señor Casa-leal, y el señor de Valle-fuerte son una misma persona.

—Es cierto.

—¿Podeis asegurarlo con certeza?

—Sí, no lo dudeis.

Enfermedades de la orina

# Sándalo Espinar

Curación radical y segura de la Blenorragia ó purgación  
Inflamación de la vejiga, Nefritis supurada, Flujo blanco, Ca-  
tarro de la vejiga, etc.

Se completa la curación con la INYECCIÓN ESPINAR.  
Laboratorio Farmacéutico G. ESPINAR, Coliseo, 2 Sevilla.  
Venta principales Farmacias y Droguerías.

## BAÑOS DE LEDESMA

Provincia de Salamanca

Situados á 26 kilómetros de esta ciudad. Ferrocarril del Norte hasta Salamanca y coches desde esta estación hasta los baños.

Aguas sulfurado-sódicas, de 52°. Las más eficaces para los reumatismos y parálisis, neuralgias, histerismo, herpetismo, escrofulismo, sífilis y otras muchas enfermedades.

Fonda y hospedaje á precios económicos. Pídanse prospectos al administrador D. Carlos Llaurodo, en Baños de Ledesma.

## PÍLDORAS DE RIAZA DE PÉREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARTANAS ó COTIDIANAS.

*¡Veintinueve años de éxito!*

Cajas con 80 y 40 píldoras, 5 y 3 pesetas.

De venta en todas las mejores farmacias de esta provincia, remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

**Farmacia de Pérez Negro, Ruda, 4, Madrid**

## LA PATERNAL

Compañía anónima de Seguros contra el incendio.—Fundada en 1843.—Autorizada en España por Real orden

**Garantía 53 millones de francos**

**Siniestros pagados, 92 millones de francos**

**Capitales asegurados: 46.000.000.000**

50 años de operaciones en España, sin haber tenido cuestiones, ni justas quejas por parte de sus numerosos asegurados.

La Compañía LA PATERNAL se compromete por *condición expresa* de sus contratos á admitir la jurisdicción del Tribunal del Distrito donde haya sido firmada la póliza.

Domicilio en París, Rue Ménars, núm. 4; en Barcelona, Plaza Cataluña, 12

Para informes, dirigirse á EMILIANO CALLEJA, Subdirector en Palencia, Parra, 8 y 10.

## DROGUERIA

DE

**N. de Fuentes Aspurz é Hijo**

situada en la calle Mayor principal, números 116 y 118

entre la Farmacia del Dr. Fuentes y librería de Esteban Juan

COMPLETO SURTIDO DE PERFUMERIA

Productos químicos para Farmacias é Industrias

ESTA CASA NO TIENE SUCURSALES

## NUEVA CONFITERIA

DE

**JOAQUIN ESCRIBANO**

(Sucesor de Cerrato)

En este establecimiento encontrarán todo lo concerniente al ramo de confitería, chocolates y ceras de primera clase

Se hacen encargos para bodas, bautizos, etc.

**CESTILLA, 4**



Es un valioso y personalísimo es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.  
Farmacia: León, 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.

## EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XVIII	En la capital, un mes. 1 pta.	Viernes 6 de Julio de 1900	PUNTO DE SUSCRIPCION En la Redacción y Administración, Imprenta y Litografía Alonso é Hijos; Mayor 98 y 100	Núm. 5.280
	Fuera, trimestre. 4			
	Número suelto, 5 céntimos	No se devuelven los originales		

### CASA DE BAÑOS del Dr. Fuentes

Instalada en la Orilla del Río y entre los dos puentes. Como en años anteriores, se facilitarán á más de los baños de placer cuantos medicinales sean prescritos por los señores médicos, así como las aplicaciones hidroterápicas.

### CASAS PARA OBREROS

La construcción de casas baratas, cómodas en lo posible, perfectamente higiénicas, en las cuales pueden vivir con verdadera economía los que no tengan más patrimonio que el jornal diario, producto del trabajo, es asunto que se está tratando con verdadero interés en muchas poblaciones de España, imitándose así la conducta de otras naciones que, estudiando concienzudamente tan importante cuestión social, la abordaron con éxito, consiguiendo con ello aliviar la mortandad entre las familias obreras, debido á la condición higiénica de las viviendas. No queriendo ser nosotros menos, nos permitimos indicar para Palencia esa mejora, que entraña bienestar positivo para nuestras clases menesterosas, además de evitar las enfermedades que en ocasiones las diezman por la insalubridad de los pequeños alojamientos que dan albergue á numerosa familia confundida en un solo espacio con grave perjuicio también hasta de la moral.

Existiendo, como en nuestra ciudad existen, buenos capitales y según que otro hombre de iniciativa, entendemos que debiera procederse á la construcción de edificios en barrios á propósito, sin que por el hecho de que produjera un modesto interés el capital que

en ellos se emplease desdijese del erario público y mucho menos de la precia comodidad; pues esos edificios pueden y deben hacerse de varios pisos, distribuyéndose de forma y manera que se obtenga el alojamiento en cada uno de ellos, en departamentos perfectamente independientes, adoptándose el sistema de dejar patios un tanto espaciosos para la debida ventilación de los aposentos y recreo de los niños con lo cual se evitan muchos males y desgracias fortuitas al aglomerarse esos niños en las calles; expuestos de continuo, á las contingencias que nacen del descuido y desconocimiento del peligro.

Claro está que para que el obrero pueda alcanzar los beneficios de que tratamos, vivir en casas baratas y cómodas, á él incumbe en primer lugar prestar facilidades al capital, trabajando lo que trabajar se debe, sin llevar á esas exigencias que evidencian la falta de razón y buenos propósitos de armonía entre esos importantes factores del progreso, capital y trabajo.

### INFORMACION POSTAL

Madrid 6 Julio 1900

Sr. Director

Veinticuatro horas hace que el jefe respetable del partido liberal visitó á la Reina, conferenciando durante hora y media con la augusta señora, y todavía se comenta esa entrevista, que sin duda tuvo importancia summa no solo por el relieve que distingue á la personalidad política del Sr. Fagasta, sino por los múltiples problemas de diverso orden que las circunstancias han hecho de actualidad.

no entusiasma á ción, la convenie zar la suspensión garantías. De to se habló sin lo dicen los mini creen bien enter conferencia á qu fiero.

Hoy se han ministros en Pal brando Consejo presidencia de l El Sr. Silvela to en su discurso lente situación como viene á de saldo de setenta que arrieta á fav soro la recaudac semestre

El Gobierno gundo trimestre liquidación del una manera ven Añadido que el estado de la reca embargos que se hacer.

Habló después Añez y se aproba Consejo de ayer.

Menc

En el Ayun

—

Bajo la presid Juárez y con asir res Obejero, Or Raboso, Colom se ha celebrado Leida el acta aprobada.

Se leyó por el oficio de la Comi que durante el p garantía de las trozo de la carre tilla del Pino, d contratista don eo, resulta de la saldo á favor del pesetas, de las abonar por el Ayuntamiento Diputación.

Se dió cuenta Arquitecto muni ñalando el grave ruina en que se casa del maestro de Monte.

El Sr. Raboso, te de la Comisió el dictamen de propuso que se p demolición de di á construir un

### IMPRENTA, LITOGRAFIA Y LIBRERIA

DE

**Alonso é Hijos**

Mayor pral., 98 y 100

Esta casa es la única en Palencia que cuenta con talleres de Imprenta, Litografía y Encuadernación, todo ello montado con los últimos adelantos y contando con un personal competente.

Se hace toda clase de trabajos comerciales, membretes, facturas, libros, folletos, modelación para Ayuntamientos, objetos de escritorio.

Esquelas de defunción, tarjetas de visita, recibos, partes de posada, prospectos de espectáculos.

Preciosos trabajos litográficos de todas clases.

Se reciben anuncios y suscripciones á EL DIARIO PALENTINO, que es el periódico que cuenta más años de existencia y el de mayor circulación de la capital y la provincia.

TALLERES: Don Sancho, núm. 13

### Casa

Se vende la seña'ada, con el número 29, de la calle de Zapata.

Para tratar con su dueño, Angel Gómez, Vireireina 11.

### Lagar y bodega en renta

con local para hacer habitación para un eriado Zurradores, núm. 19.

Para informar del precio, Mayor principal, núm. 138.

### MUEBLES

**Felipe Robles**

Don Sancho 13 y 5

Los más modernos, bonitos, esbeltos y de muy buena construcción.

Abundante surtido, en toda clase de mobiliarios; sus precios, económicos.

### SE VENDE

Puertas, ventansa, puert-a-bacón, puerta-vidriera, puerta de dos hojas, folletes, puertas-acessorias, puertas pe calle, á bajos precios.

ZUBRADORES, 18

### SE VENDEN

Un piano en muy buen uso.  
Una sillería completa y una cómoda nueva,  
Darán razón, Orilla del Río, n.º 7, pral.

### Para la vendimia

Se arrienda un carro con mulas y mozo.  
Dirigirse á la imprenta de este Diario.

### Sebo majado

para cuberías se vende en la tienda de la Viuda de Angel Arránz, Plaza Mayor n.º 13

### TOCINO Y LOMO

Nuevo, se vende en la tienda de Francisco Rodríguez, Plaza Mayor, cerca al Gobierno civil.

### Se traspasa

una taberna, en buen sitio, pagó al contado de existencia, y todos las enseres.

Darán razón, en la Redacción de es te periódico

### Interesante á las señoras

Cuantas deseen encargar dibujos para bordados, pueden hacerlo á un dibujante que ha sido de la Escuela Normal de Maestras y principales colegios de Valladolid, en la ejecución de toda clase de dibujos presiden la sencillez, la novedad y la elegancia más exquisita.

Se dibuja sobre peluche, terciopelo, tul, castañazo, raso, etc., y se pintan labores, para que con mayor facilidad pueda ejecutarse el bordado.

Dibujos especiales para malta y encaje inglés.

**Se arman toda clase de labores**

Los precios son sumamente económicos.

Para hacer los encargos, dirigirse á la calle Mayor principal, número 94, 2.º

### CALLOS

ojos de gallo, uñeros y uñas gordas de los pies

LOS URA PRONTO con operación ó sin ella

**ROQUE SANTA CRUZ**

Cestilla, núm. 15

También se opera á domicilio